

RAPPORT D'ACTIVITÉS 2023 - ATTAC MARSEILLE

INTRODUCTION

En 2023, ATTAC Marseille a eu une activité très soutenue durant tout le 1^{er} semestre. Nous avons rencontré quelques difficultés à maintenir nos activités régulières durant le dernier trimestre.

COMPTE RENDU DES GROUPES DE TRAVAIL

Groupe Banque/Finances/Evasion fiscale

Le groupe ne s'est réuni que 2 fois en 2023. Mais on ne désespère pas. L'assemblée générale sera l'occasion de relancer cette activité, qui est importante puisqu'au cœur de l'objet social d'ATTAC. Nous avons tout de même participé avec ATTAC Aix à une **action Stop Eacop sur Aix le 27 mai 2023**. Et nous nous sommes retrouvés en petit nombre pour une **action sur Marseille contre AMAZON le jour du black Friday, le 25 novembre 2023**, avec le matériel national proposé pour cette action. Notre rubrique sur le site a été alimentée de **plusieurs articles d'actualité**, portant sur le projet Stop Eacop bien sûr, mais également sur la dissolution puis l'annulation de la dissolution des soulèvements de la terre, ainsi que des articles relayant des analyses d'ATTAC France sur la loi de financement de la Sécurité Sociale, la retraite...

Groupe Théâtre

La troupe des As sans dents, troupe amateur d'ATTAC Marseille a accueilli courant 2023, 2 nouvelles personnes qui viennent remplacer deux personnes plus ou moins sur le départ, en douceur.

Nous avons rencontré des difficultés pour trouver des espaces accueillant notre super pièce, la première écrite par nos soins : « *Bars, loups et gros loubards : enjeux écologiques et sociaux au bout de la ligne* » pourtant très vraie, et très prémonitoire.

Nous avons pu la **jouer une fois à La Base le 4 mai 2023**, dans le cadre de FestiCité.

La programmation à La Dar le 30 juin a été malheureusement percutée par les émeutes ayant suivi la mort de Nahel et la reprogrammation n'a pas encore été effective.

Les recherches menées pour jouer sur La Ciotat n'ont pas abouti.

Le groupe théâtre s'est proposé depuis octobre 2023, de participer aux Journées de l'Agriculture Paysanne en créant pour l'occasion une animation théâtrale. Nous avons donc écrit et mis en scène des saynètes adaptées pour février 2024.

Groupe Genre/Féminisme

En 2023, le groupe Genre/féminisme s'est réuni environ une fois par mois. Il fonctionne même si nous sommes peu nombreuses (entre 3 et 6 personnes aux réunions) et s'est renouvelé cette année. Le lien avec l'espace Genre national est maintenu.

- Apprentissage des **chorégraphies des Rosies** et animation, souvent avec les copines d'Attac Aix, des cortèges des manifs retraite durant le premier semestre 2023.
 - Organisation et préparation de **2 débats publics** à notre local :
- **Le 9 mai 2023 – Thème « Femmes migrantes à Marseille »** intervenant·e·s extérieur·e·s : Kélé COULIBALY pour le GAMS Sud (Groupe pour l'Abolition des Mutilations Sexuelles), Grace

INEGBEZE pour l'association The Truth (lutter contre la traite d'êtres humains à Marseille), une animatrice d'atelier femmes en CADA et Odile Dutrey, autrice du livre "VIVANTES ! Des Femmes Migrantes racontent".

- **Le 12 décembre 2023** : Titre « **De la terre à l'assiette, une perspective féministe** ». Préparé par nous-mêmes à partir de différentes ressources (rapports et analyses OXFAM, Terre de Lien, publications de la FADEAR)

- **3 juin 2023** : Intervention à la Friche Belle de Mai, salle des Quais sur « La joie dans le militantisme » à l'invitation de l'association Safe Place.
- Participation à la journée du **8 mars** et à sa préparation avec d'autres associations féministes
- Participation à la journée mondiale pour la dépénalisation de l'avortement le **28 septembre**, et à celle du **25 novembre** contre les violences faites aux femmes.
- **21 novembre 2023** – Intervention dans un webinaire de la Marche Mondiale des Femmes du Québec sur « *Lutte et résistances en lien avec les services publics* » et « *Les moyens de résistance et la construction d'alternatives en lien avec l'économie féministe* »
- 9 Publications sur le site.

Groupe Cinéma

Le Groupe Cinéma composé de 5 membres a projeté plusieurs films suivis de débats et en a soutenu d'autres en faisant la publicité dans nos réseaux.

- **21 février au local 29, bld Longchamp** : « *Le Système Total : anatomie d'une multinationale de l'énergie* » de Jean-Robert Viallet et Catherine LeGal, en présence de JR Viallet (en collaboration avec le groupe climat-transition)
- **1er mars au Cinéma Lumière à La Ciotat** : « *La très grande évasion* » de Yannick Kergoat, suivi d'un débat animé par Raphaël Pradeau membre de l'Observatoire de la Justice fiscale et ancien porte-parole d'ATTAC France
- Participation à la préparation du festival « Le printemps du film engagé » et particulièrement soutien au film « *Le chant des Vivants* » de Cécile Allegra, **Cinéma Les Variétés le 3 avril**.
- **25 avril au local 29, bd Longchamp**, en collaboration avec XR (extinction rébellion Marseille), projection-débat « *L'homme a mangé la terre* » en présence du réalisateur JR Viallet.
- **8 juin au Cinéma Le César** « *De l'eau jaillit le Feu* » de F. Mazzoco, suivi d'un débat en présence d'Eau Bien commun PACA et d'un groupe marseillais de soutien aux soulèvements de la terre.

Groupe Climat/transition

Le groupe : une dizaine de membres effectifs, des réunions mensuelles régulières. Maintien d'un suivi malgré des difficultés de disponibilité de chacun.e.

1) sur les enjeux globaux, des discussions en réunion, mais peu d'actions publiques

→ l'énergie :

- absurdité du marché européen de l'électricité,
- grande insuffisance de la stratégie énergétique de la France.

- 21 février - réunion publique d'éducation populaire à partir du film de Jean-Robert Viallet et Catherine LeGal « Le système Total, anatomie d'une multinationale de l'énergie », nov. 2022, suivi d'un débat avec le réalisateur.
- Préparation de panneaux pour la journée du 1er octobre au pré des évadés.
- 5 articles pour le site en 2023

2) sur notre participation à des mobilisations locales

→ **contre l'extension du trafic aérien** (transport le plus émetteur de GES) : participation au collectif inter-associations et au réseau national. Plusieurs avancées :

- Tribunal Administratif : audience toujours repoussée,
- 12 avril conférence de presse nationale à Marseille présentant l'étude de 3 chercheurs « Aérien et Tourisme : des liaisons dangereuses ».
- 1er octobre : Intervention Point d'étape sur la lutte contre l'extension des aéroports de la Région lors de la Rencontre Régionale Attac au pré des évadés.
- 30 novembre : suite au recours déposé par FNE 06 contre l'extension de l'aéroport de Nice, la Cour Administrative d'Appel de Marseille a demandé à l'aéroport de refaire l'étude d'impact sur les conséquences environnementales, climatiques et pour la santé. C'est un précédent pour la poursuite des recours en justice !
- soutien aux associations contre la construction à Aix-les-Mille d'une aérogare d'affaires augmentant le trafic de jets privés,
- contre les nuisances sonores autour d'AMP, participation au regroupement d'une dizaine d'associations locales demandant au Préfet d'être associées à « l'étude d'impact » obligatoire depuis 2023, concernant entre autres les vols de nuit. Les associations envisagent une coopération durable.

→ **MarsMob – Collectif Marseillais des Mobilités de Demain**

Attac Marseille participe aux actions de ce collectif (piétonisation devant les écoles, transports publics, vélo, rail autour de Marseille, etc...) ayant abouti en fin d'année à un rapport de synthèse.

→ **3 novembre : Journée mondiale pour le climat** Annonce et petite participation à l'action « Power up » le 3 novembre : vélorution festive et nocturne

→ **8 juillet : Participation au rassemblement devant le Conseil Régional** - Droit à la mobilité régionale pour tous : à l'appel de Syndicats, associations et partis de toute la Région contre le quasi-doublement de certains tarifs sociaux, alors que de nombreux habitants du 04, 05 sont contraints de se déplacer loin pour se soigner par exemple. (mobilisation partiellement victorieuse).

Alter Radio

En 2023, les émissions mensuelles La Gueule Ouverte sur radio Galère se sont poursuivies (sauf pause de l'été). Outre leur diffusion sur l'antenne de Radio Galère, le 2^{ème} jeudi de chaque mois et rediffusion le 3^{ème} lundi, les podcasts sont publiés sur notre site <https://marseille.site.attac.org/medias/radio/> et y rencontrent du succès.

L'équipe s'est réduite à 2 personnes en cours d'année.

Les 10 émissions nous ont permis soit de développer différents thèmes abordés par ATTAC : (mobilisations retraites ; Eric Toussaint intervenant sur la Banque Mondiale, retour de l'accord UE-Mercosur, l'interview de Gilles Caire et Dominique Bonnet sur les retombées économiques du

transport aérien, le convoi de l'eau de l'été, Geneviève Legay et les violences policières, communiqué d'Attac France sur la guerre Palestine-Israël...)

soit de donner la parole à d'autres associations, ainsi :

- Les associations ou structures participant au « cortège des transitions » en février
- Des femmes iranienne, afghane et égyptienne, intervenantes d'une table-ronde de Femmes Solidaires en mars
- Marsmob en avril et en juin
- FestiCités en transition en mai
- Adelphicité en juin
- Les associations féministes contre les violences faites aux femmes en novembre
- Une association arménienne sur la situation dans le Haut Karabach en décembre

Boulègue Teston Maupetit

En 2023, nous avons tenu un seul boulègue Teston à MAUPETIT, le **1^{er} mars avec Eric Toussaint**, pour présenter son livre : Banque mondiale : une histoire critique.

Une soirée tout à fait réussie.

Le livre du mois

Deux adhérent.e.s écrivent une présentation de livre par trimestre, publiée sur notre site et qui rencontre du succès en terme de visites. Pour le 3^{ème} mois, on cherche un volontaire.

En 2023, 10 présentations de livre ont été publiées dans le cadre de cette rubrique sur notre site.

Communication

Attac Marseille a continué à être présent sur les réseaux sociaux et via les listes de diffusion auprès des adhérent.e.s et sympathisant.e.s.

Notre page facebook <https://www.facebook.com/attacmarseille> nous a donné une bonne visibilité, avec 2 000 abonné.e.s. Mais, suite à diverses difficultés en fin d'année, nous devons en rouvrir une autre.

Notre site : <https://marseille.site.attac.org/>

La fréquentation du site apparaît très dépendante de l'apparition d'ATTAC dans l'actualité, avec probablement un effet « boule de neige » En 2022, le nombre de visites avait diminué de 47 % par rapport à 2021. En 2023, la fréquentation qui était inférieure à 1000 par mois au 1^{er} trimestre, a « explosé » à partir de la mi-avril et des casserolades lancées par ATTAC, qui nous ont valu des invitations à la télévision, y compris à Marseille. Ainsi, nous avons eu 107 337 visites en avril, jusqu'à 248 071 visites en juin. En août, nous étions retombés à 409 visites (chiffre mensuel le plus bas depuis 2017) et nous sommes remontés rapidement, jusqu'à culminer à 295 657 visites en octobre.

Au total en 2023 : 1 695 140 visites, soit une moyenne de 141 261 visites par mois : un record !

Toutes les rubriques actives en profitent : L'Agenda, le Livre du mois, les groupes de travail, les émissions de radio...

Apéros Attac Marseille

Les Apéros mensuels se sont poursuivis régulièrement en 2023, tous les 2es mercredis de chaque mois au Bar « Le Petit Nice » 28, place Jean Jaurès. Globalement, ils ne sont pas très fréquentés, mais restent un moment convivial et informel nous permettant de rencontrer des personnes intéressées par l'association, ou simplement de discuter, boire un coup et passer un bon moment ensemble.

Manifestations et actions :

Le Comité a participé au 1^{er} semestre à toutes les journées de mobilisation de l'intersyndicale contre la réforme des retraites, la plupart du temps avec une bonne visibilité grâce aux chorégraphies des Rosies et au soutien d'ATTAC Aix.

Il a acheté à cette occasion une sono de manif, qui s'avère très utile depuis et a pu être utilisée par exemple pour la manifestation du 25 novembre contre les violences faites aux femmes.

Nous avons continué avec les casserolades sur le même sujet des retraites.

ATTAC Marseille a participé aux mobilisations contre la loi asile et immigration.

Nous avons relayé divers appels : soutien aux 3 inculpés anti-fascistes du Prado le 29 mars par exemple Nous avons programmé le « **diner-spectacle** » **Le Banquet Truculent** de la Compagnie « De la farce à la fourchette » le 21 avril à notre local. Cette soirée s'est avérée à la fois un moment d'éducation populaire original et une expérience fort sympathique. Nous avons eu suffisamment de participants pour rentrer quasiment dans nos frais. Ce sont pour l'essentiel, nos adhérents qui sont venus, certains que nous ne rencontrons jamais. Donc, une vraie réussite !

ATTAC Marseille a contribué aux 3 semaines de FestiCités (en transition) avec deux participations :

- Une intervention le **28 avril au Comptoir de la Victorine**, à la table ronde sur le thème "*Penser les liens entre les luttes populaires, sociales et écologiques*"
- Notre pièce de théâtre « *Bars, loups et gros loubards : enjeux écologiques et sociaux au bout de la ligne* » à la **Base le 4 mai**.

ATTAC Marseille a participé aux réunions de préparation et à la Marche Blanche organisée le 3 mai par des parents d'élèves du Collège Izzo, touché par les fusillades, souvent liées au narco-trafic, qui endeuillent Marseille.

Le 23 septembre, nous nous sommes engagés pleinement dans la marche contre le racisme, appelée au niveau national.

Le CA et l'ensemble des groupes de travail se sont mobilisés pour la Rencontre Régionale des Comités Locaux tenant également lieu de fête des 25 ans d'ATTAC le 1^{er} octobre au Pré des évadés.

A propos de la guerre Palestine-Israël, nous avons relayé la position d'ATTAC France sur notre site et dans l'émission de radio ; lorsqu'il y a eu sur Marseille, des appels unitaires écrits, signés et sur des bases conformes à la position exprimée par Attac France, nous les avons relayés et avons manifesté pour la Palestine et pour un cessez-le-feu. Cependant, la plupart des manifestations sur Marseille étant appelée par un collectif « Urgence Palestine », sur une base non écrite et avec des mots d'ordre entendus sur place hors du champ commun au sein d'Attac, nous n'avons pas pu les relayer. Chacun.e agit selon sa sensibilité.

En 2023, nous avons soutenu les Soulèvements de la Terre et appris avec joie, l'annulation de leur dissolution.

Nous avons continué d'informer principalement par des articles sur le site, et par notre émission de radio, sur les Accords de libre échange en cours de négociation ou de finalisation.

FONCTIONNEMENT DU COMITE

Adhésions 2023

En 2023, le comité, sur son aire géographique habituelle (Marseille + pourtour étang de Berre) termine avec 163 adhérent.e.s., soit une légère hausse par rapport à 2022. Plus précisément, nous avons reçu 164 adhésions, mais nous avons eu un départ en cours d'année.

La réadhésion en 2023 de 29 adhérent.e.s issu.e.s de l'ancien Comité Local de La Ciotat, fait remonter notre effectif évidemment et nous parvenons à 192 adhérent.e.s.

En 2024, s'y ajouteront les adhérent.e.s. de l'aire d'Aubagne, dont le Comité local s'est dissous fin 2023.

Implication dans l'association nationale

- Plusieurs d'entre-nous sont membres d'espaces de travail nationaux et nous y participons effectivement : réunions, animation d'ateliers à l'Université d'été de Bobigny, participation à l'écriture de livres, d'articles, d'analyses.
- Nous avons terminé notre cycle de secrétariat CNCL (RCL) lors de la Rencontre du 11 mars 2023 (en visio) avec bien sûr le suivi en termes de rédaction des comptes-rendus dans les semaines qui ont suivi.
- Et nous avons participé aux RCL des 10-11 juin (1 personne) et à celle des 18-19 novembre (2 mandatées)
- Université d'été de BOBIGNY : Environ 6 personnes d'Attac Marseille y ont participé.
- Nous relayons les prises de position d'Attac France sur notre site et participons aux campagnes autant que possible : l'année 2023 a été marquée par les mobilisations contre la réforme des Retraites, dans lesquelles Attac Marseille a pris sa place, nous donnant même une audience inédite dans la presse locale lorsque les casserolades ont été lancées.

Avec les autres Comités des Bouches du Rhône et de la région

Nous n'avons pas tenu de réunion spécifique des Comités locaux des Bouches du Rhône en 2023.

Nous avons cependant **danisé ensemble avec ATTAC Aix et leurs Rosies** dans la plupart des manifestations retraite, organisé ensemble **une action (contre EACOP) à Aix**.

Nous avons également écrit à l'ensemble de nos élus, avec des copains de La Ciotat et d'Aix, à propos de l'accord UE-MERCOSUR.

Et surtout, nous avons organisé sur Marseille, la **2^{ème} rencontre régionale des Comités Locaux PACA + Gard, le 1^{er} octobre** au Pré des Evadés : une rencontre qui se voulait également festive pour célébrer ensemble les 25 ans d'ATTAC.

L'année 2023 a vu la dissolution du Comité Local d'Aubagne, tirant les conséquences administratives d'une situation de fait ancienne.